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Ирина ДУДКА

В магазинах расширяется ас-
сортимент моющих средств 
с пометкой «био» и «эко». 
Они несколько дороже обыч-
ных стиральных порошков и ге-
лей для мытья. А есть ли раз-
ница или это всего лишь ре-
кламный трюк? Мы разобра-
лись, стоит ли переплачивать.

Покупают и ещё приходят
В первом же магазине мыломоющих средств 

мне показали несколько бутыльков разного 
объёма. Цены на средства для мытья посуды 
начинались от 109 рублей, а на гели для стир-
ки — от 400. 

— Эти средства неплохо разбирают, особен-
но когда производители устраивают промоак-
ции и дают скидки, — рассказывает продавец 
одного из магазинов. — Все, кто попробовал, 
спрашивают ещё. Гель для мытья посуды, сде-
ланный из натурального сырья, хорошо смы-
вается водой и, в отличие от обычных фосфат-
ных средств, не оставляет плёнки на поверхно-
сти. Некоторые производители указывают, что 
его можно использовать для мытья детской по-
суды, фруктов и овощей. Это значит, средство 
полностью безопасно.

Ключевое слово «фосфаты»
Они выполняют две функции: снижают жёст-

кость воды и препятствуют тому, чтобы грязь из 
воды снова осела на ткани, которую стирают, или 
на посуде, которую моют. В России максимально 
разрешённая концентрация фосфата — 17 %. В 
Европе максимум ограничен 0,5 %. Попадая на 
кожу человека, фосфаты могут стать причиной 
сыпи и покраснений у аллергиков. 

Фосфаты содержатся практически во всех мы-
ломоющих средствах: шампунях, гелях и сти-
ральных порошках. Вместе со стоками они по-
падают в реки и водоёмы. В больших количест-
вах способствуют быстрому разрастанию сине-
зелёных водорослей. Водоём умирает, превраща-
ясь в зловонное болото. По этой причине мно-
гие развитые страны отказались от фосфатов, за-
претив их законодательно. 

Белгородская область пошла по пути не запре-
та, но отказа от фосфатов. Альтернатива им — 
бесфосфатные моющие средства, сделанные из 
натурального сырья. В регионе их пока не про-
изводят, но в перспективе планируют. Уже есть 
компания, заинтересованная в развитии такого 
производства, — «НПО Биомикрогели» из Екате-
ринбурга. Сейчас она поставляет сюда свою про-
дукцию, которую производит с использованием 
белгородского сырья — свекловичного жома и 
яблочный жмыха. 

Российская разработка 
Генеральный директор НПО Андрей Елагин 

рассказал, чем отличаются фосфатные и бесфос-
фатные моющие средства. 

— Есть ряд исследований, которые подтвер-
ждают, что фосфаты вредны даже в небольших 

количествах, — говорит он. — 
Мультинациональные компа-
нии борются за снижение се-
бестоимости продукции и ис-
пользуют фосфаты, синтетиче-
ские компоненты, не особо за-
думываясь о последствиях для 
природы. Но ведь есть и здра-
вый смысл. Мы выступаем за 

новые технологии, которые могут дать опти-
мальный баланс эффективности и безопасности.

Сам он выпускник физико-технического фа-
культета Уральского федерального университета, 
там же защищал кандидатскую в области нано-
материалов. Он скооперировался с другими учё-
ными, которые занимаются процессами органи-
ческого синтеза. Вместе они изучали, как мож-
но очистить воду от нефтепродуктов. 

— С 2012 года мы работали над созданием до-
ступного биомикрогеля технического качества 
из натуральных компонентов. Мы его разрабо-
тали и успешно используем для ликвидации раз-
ливов нефти, водоочистки и производства мо-
ющих средств, — рассказывает Андрей Елагин. 
Кстати, сейчас «НПО Биомикрогели» является 
резидентом «Сколково».

Одними из первых новой технологией заин-
тересовались в Белгородской области и предло-
жили реализовать проект в регионе. 

— Я рассказал об идее губернатору, Евгений 
Степанович сказал, что это интересное и пер-
спективное направление, — продолжает Андрей 
Елагин. — Тем более что здесь сырьевая база, 
ведь именно поэтому технология стала доступ-
ной. Жом свекловичный, яблочный — здесь его 
много, и мы уже создали промышленную линию, 
где пробуем белгородское сырьё.

Не всё «био» натуральное
Многие производители, увидев тренд на 

экологически чистую и натуральную про-
дукцию, стали злоупотреблять приставками 
«био» и «эко». Вывести их на чистую воду мо-
жет только сам покупатель, внимательно про-
читав состав. 

— Возьмите три флакона разных производи-
телей и посмотрите на состав — вы увидите, что 
у всех он одинаковый, компоненты отличаются 
лишь в процентном соотношении, — говорит 
представитель компании Андрей Пырву. — 
А если в составе есть некий уникальный компо-
нент, тогда приставка оправданна. 

— Когда мы исключаем вредные компонен-
ты, то помогаем не только природе, но и себе, — 
продолжает Андрей Елагин. — Мы открыты 
для отзывов покупателей и всегда их отсле-
живаем. Чаще всего нам пишут, что гель не 
сушит руки, им можно умывать лицо и смы-
вать косметику.

Он отметил, что ценовую политику они стро-
ят по принципу «доступной безопасности», что-
бы стоимость отличалась от обычных средств 
не более чем на 15–20 %. А как только компа-
ния почувствует, что есть спрос на экологиче-
скую продукцию, она будет планировать и стро-
ительство производственных мощностей в на-
шем регионе.

— Нам поступило такое предложение от Ев-
гения Савченко, и мы его рассматриваем, — под-
твердил Андрей Елагин. — У нас есть несколько 
проектов в США, Европе, и как только мы полу-
чим необходимый объём, проект можно будет 
запускать и в Белгородской области.

  ЗЕЛЁНЫЕ НОВОСТИ

Без фосфатов
Сергей БЕЛЫХ

Орден «Благотворитель го-
да» в регионе учредили в 
2016 году. В этот раз им на-
градили шестерых белго-
родцев. Награды спонсо-
рам и меценатам вручил гу-
бернатор Евгений Савченко.

Председатель совета директо-
ров молочного комбината «Ави-
да» Елена Романенко стала обла-
дателем ордена III степени.

Предприятию 26 лет. Оно де-
лает капремонты детских садов, 
школ, колледжей, сельских до-
мов культуры, оснащает клас-
сы компьютерной техникой и 
учебным оборудованием, строит 
спортплощадки. Елена Николаев-
на состоит в попечительском со-
вете по поддержке детского твор-
чества, жертвует деньги для фон-
да развития классического музы-
кального искусства белгородской 
филармонии, помогает православ-
ным храмам. С 2016 года «Авида» 
направила на благотворитель-
ность 86,4 млн рублей.

Гендиректор компании «Вели-
кий двор» из Яковлевского окру-
га Алла Дмитриева получила ор-
ден III степени.

С 2006 года предприятие про-
даёт оптом и в розницу стройма-
териалы. На благотворительность 
в последние два года оно пожерт-
вовало 974 тыс. рублей. Деньги 
пошли на ремонт социальных объ-
ектов, памятников воинской сла-
вы. Алла Викторовна организует 
талантливым ребятам из Строите-
ля поездки на предметные олим-
пиады, соревнования и всероссий-
ские конкурсы.

Управляющий директор Лебе-
динского ГОКа Олег Михайлов 
стал лауреатом II степени.

На средства комбината содер-
жатся 5 военно-патриотических 
клубов и 13 подростковых сек-
ций. ГОК — якорный работода-
тель для Губкинского горно-по-
литехнического колледжа. В 2017 
году за счёт предприятия рекон-
струировали студенческое обще-
житие, купили микроавтобус для 
учащихся.

Председатель профсоюза 
«Правда» Сергей Фуглаев удо-
стоен ордена II степени.

Особое внимание в профсоюзе, 
организованном в 2016 году, уде-
ляют развитию массового, детско-
юношеского спорта и пропаганде 
здорового образа жизни. «Прав-
да» спонсирует проведение раз-
личных спортивных соревнований 

и турниров. Второй год подряд в 
Белгороде под эгидой профсоюза 
проходит спартакиада. За 1,5 года 
на благотворительность потрати-
ли около 2 млн рублей. Профсоюз 
поддерживает региональные фе-
дерации бокса, кикбоксинга, дзю-
до и самбо, ДЮСШ и областной 
Центр адаптивного спорта.

— Благодаря вам адаптивный 
спорт в нашем регионе вышел на 
более высокий уровень. Для мно-
гих из нас занятия спортом стали 
смыслом жизни, помогли не сло-
маться, не выпасть из общества, 
стать людьми безграничных воз-
можностей, — сказал спортсмен 
Центра адаптивного спорта, по-
бедитель чемпионата области по 
настольному теннису, призёр все-
российских соревнований Дмит-
рий Мирошников.

Управляющий директор ком-
бината «КМАруда» Сергей Соло-
дянкин получил орден I степени.

За деньги «КМАруда» прово-
дят много культурно-массовых и 
спортивных мероприятий. Пред-
приятие помогает школам, детса-
дам и больницам, общественным 
организациям, активно участвует 
в благоустройстве скверов в Губ-
кине, реконструирует храмы и па-
мятники. Всего с 2016 года на бла-
готворительность направили свы-
ше 133 млн рублей.

Председатель совета директо-
ров промпарка «Волоконовский» 
Сергей Лисов также удостоен ор-
дена I степени.

На территории промпарка 
«Волоконовский» сейчас работа-
ют 200 человек на девяти малых 
предприятиях разной направлен-
ности. Сергей Лисов спонсирует 
многие соцпроекты по развитию 
культуры и спорта района, участ-
вует в благотворительных акци-
ях. За два года его безвозмездная 
помощь составила 2,2 млн рублей.

Поздравляя благотворителей, 
Евгений Савченко отметил, что 
их с каждым годом становится 
всё больше:

— Все приходят к одной оче-
видной истине: чем больше от-
даёшь, тем больше получаешь. 
Символично, что мы чествуем 
этих людей в день весеннего рав-
ноденствия. Они стараются, что-
бы в нашей области света было 
больше, чем тьмы. И независимо 
от того, какие суммы вы жертвуе-
те, вы это делаете благодаря ду-
шевному порыву. Вы меняете эмо-
циональное состояние наших лю-
дей, а область делаете красивее, 
чище, добрее. На таких людей хо-
чется быть похожим.

  СОБЫТИЕ

Когда отдаёшь 
не зря
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ЗАПОМНИТЬ МОМЕНТ
АКЦИЯ. В рамках акции «Я — 

гражданин России!» юным 
алексеевцам в торжественной 
обстановке вручили их первые 
паспорта. 13 школьников полу-
чили самый главный документ, а 
ещё поздравительные открытки 
и памятные подарки из рук депу-
татов Белгородской областной 
Думы. Участие в акции также 
приняли представители Совета 
депутатов Алексеевского город-
ского округа и правоохранитель-
ных органов.

ЛУЧШИЙ РЕЗУЛЬТАТ
УСПЕХ. В Волоконовке под-

вели итоги сельскохозяйст-
венного года. Заместитель гла-
вы администрации района по 
развитию сельских территорий, 
начальник управления сельско-
го хозяйства Александр Алек-
сеев отметил, что показатель 
производства валовой продук-
ции за 2018 год — 22 млрд 
руб лей и это лучший резуль-
тат среди районов. По стоимо-
сти валовой продукции на 1 га 
пашни район находится в чи-
сле первых — 275 тыс. рублей 
на гектар. Производят сель-
скохозяйственную продукцию 
9 сельхозпредприятий, 19 кре-
стьянско-фермерских хозяйств, 
7 660 личных подсобных хо-
зяйств.

МАСТЕРА ДЕБАТОВ
ПОКОЛЕНИЕ. Более 40 пар-

ней и девушек из 10 школ Ра-
китянского района поучаство-
вали в работе весенней школы 
дебатного мастерства. Меро-
приятие организовали в честь 
празднования Дня воссоедине-
ния Крыма с Россией. Директор 
районного Центра молодёж-
ных инициатив Юлия Поваля-
ева рассказала ребятам о ра-
боте дебатного клуба, о регла-
менте игры и ролях спикеров. А 
директор Центра семьи Юлия 
Зюбанова и начальник отде-
ла ЗАГС Наталья Толстолуцкая 
провели со школьниками бесе-
ду о семейных ценностях, 
экскурсию по районному ЗАГСу 
и ответили на вопросы. В кон-
це каждую команду наградили 
сертификатами за участие.

В ДЕСЯТКУ
СПОРТ. Спортсменка из 

Алексеевки Кристина Ермакова 
стала абсолютной чемпионкой 
в первенстве области по пуле-
вой стрельбе из малокалибер-
ного оружия. Она заняла пер-
вые места в трёх дисциплинах 
на 10, 25 и 50 м. Также в сорев-
новании участвовал алексе евец 
Денис Ковалев, который занял 
второе место в стрельбе из вин-
товки. Оба спортсмена попали в 
состав сборной команды Белго-
родской области.

  ОБЛАСТЬ

ЦИТА

КОНСТАНТИН КУРГАНСКИЙ,
НАЧАЛЬНИК РЕГИОНАЛЬНОГО УПРАВЛЕНИЯ КУЛЬТУРЫ —
О ЦИФРОВИЗАЦИИ БЕЛГОРОДСКИХ МУЗЕЕВ

Мы в этом году 
должны оконча-

тельно решить воп-
рос с установкой 

терминалов для без-
наличной оплаты 

билетов.

ФОСФАТЫ СОДЕРЖАТСЯ ПРАКТИЧЕСКИ 

ВО ВСЕХ МЫЛОМОЮЩИХ СРЕДСТВАХ: 

ШАМПУНЯХ, ГЕЛЯХ И СТИРАЛЬНЫХ 

ПОРОШКАХ. 

Моющие сред-
ства стали 

важной и 
далеко не по-

лезной частью 
планетарного 

«обмена ве-
ществ» 

«Люди, которые занимаются 
своим делом по-настоящему» — 
так говорит о героях своего про-
екта фотохудожник и видеоопе-
ратор «Мира Белогорья» Павел 
Титович. Цикл «Ремесло» — это 
проникновение с камерой внутрь 
загадочного процесса, когда со-
здаётся предмет искусства или 
быта. В коллекции видео первого 
областного телеканала уже такие 
выпуски, как «Символика славян-
ской вышивки», «Кузнечное де-
ло», «Кожевенных дел мастер», 
«Как творит витражист», «Искус-
ство резьбы по дереву», «Заку-
лисье гончарной мастерской». 
Новый мини-фильм во всей кра-
се покажет искусство набойки на 
ткани. Смотрите премьеру в теле-
эфире «Мира Белогорья» во втор-
ник, 26 марта, в 15.20, 16.20, 19.00 
и 20.30 или уже сейчас — на сайте 
mirbelogorya.ru, канале на сервисе 
YouTube и в соцсетях «ВКонтакте», 
«Одноклассники» и «Фейсбук».
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Пятилетка физкультурника
Александр КУЛИКОВ

В мае 2018-го в России запустили 12 нацпро-
ектов, один из которых «Демография». В не-
го входит федеральный проект «Спорт — нор-
ма жизни». О том, как его воплощают в Бел-
городской области, рассказали на заседа-
нии общественного совета регионально-
го управления физкультуры и спорта.

Все в спорт
Суть проекта в том, что в России, а значит, и 

в нашем регионе, к 2024 году около 60 % насе-
ления должно систематически заниматься физ-
культурой и спортом. Среди детей и молодё-
жи (от 3 до 29 лет) этот показатель должен до-
стигнуть 98,5 %, среди людей среднего возраста, 
мужчины (30–59 лет) и женщины (30–54 года), — 
55 %, старшего возраста, мужчины (60–79 лет) и 
женщины (55–79 лет), — 25 %.

По итогам 2018 года в области ближе всех к 
этому показателю приблизилась первая кате-
гория — согласно мониторингу управления, 
в спорт вовлечены 96 % молодёжи. А вот по 
другим категориям ситуация плачевная. Толь-
ко 25,8 % белгородцев средних лет занимаются 
спортом, среди старшего поколения — 5,8 %. В 
2019 году региональные власти хотят довести 
первый показатель до 98,5 %, второй — до 30 %, 
а третий — до 11 %.

— В трудовых коллективах не все активно 
привлекают своих работников и коллег к вы-
полнению норм ГТО, тут у нас в лидерах энер-
гетики, газовики и металлурги. На малых и сред-
них предприятиях с этим сложно, у многих нет 
проф союзов, которые могут организовать спор-
тивную деятельность, а инструкторы по спор-
ту канули в Лету ещё при развале СССР, — от-
метил начальник управления Олег Сердюков.

Миллионы для тысяч
Для приобщения людей к спорту необходимы 

доступные спортивные объекты, на которых лю-
дям было бы комфортно заниматься. Для этого 
в регионе на федеральные деньги построят и от-
ремонтируют спортплощадки, стадионы. На это 
из федерального бюджета на пять лет выделили 
852 млн рублей.

В каждом районе с 2019 по 2021 год сдела-
ют площадки для сдачи норм ГТО. На эти цели 
направили 43,3 млн, из которых больше поло-
вины поступят в этом году. Также в 2019-м 28,8 
млн рублей потратят на приведение в порядок 
оборудования и инвентаря в спортивных орга-
низациях.

В 2021 и 2022 годах в регионе могут появиться 
два новых физкультурно-оздоровительных ком-
плекса. На это заложили 250 млн.

— Эта сумма как раз позволяет нам это сде-
лать, — поделился Олег Сердюков.

Также в 2019-м и 2021-м регион получит по 40 
млн на создание и модернизацию футбольных 
полей с искусственным покрытием и легкоатле-
тическими беговыми дорожками.

— В этом году одно поле появится в Разум-
ном — с дорожками высокого качества с толщи-
ной покрытия не менее 13 мм, что позволит там 
заниматься легкоатлетам. Администрация рай-
она уже выделила землю. Поле построят между 
бассейном и ФОКом «Парус», — сообщил Сер-
дюков.

Ещё 450 млн область получит в 2020–2022 го-
дах на строительство крытого футбольного ма-
нежа в Белгороде.

— Рядом с этим манежем в 
2021 году планируется постро-
ить полноразмерное футболь-
ное поле. Будет центр, кото-
рый позволит заниматься фут-
болом тысячам человек. Это 
разгрузит по вечерам школь-
ные спортзалы, где играют фут-
болисты, для занятий другими 
видами спорта. В Белгороде де-
фицит мест для занятий спор-
том. Надеюсь, что с реализа-
цией этого федерального проекта мы сможем 
хотя бы частично его сократить, — считает Олег 
Эдуардович.

Миллионы на ремонт
По федеральной программе «Развитие физи-

ческой культуры и спорта» регион в 2019 году 
получит около 25,3 млн рублей.

Эти деньги уже распределили. В спортшко-
ле олимпийского резерва № 1 Белгорода заку-
пят оборудование на 3,9 млн. 7,9 млн потратят 
на искусственное покрытие футбольных полей 
СОШ № 49. Ещё на 7,2 млн построят три спор-
тивные площадки в Чернянском районе, 6,2 млн 
пойдут на поддержку 11 СШОР.

— Работаем над тем, чтобы внести в эту про-
грамму ещё два объекта — СШОР № 3, там бас-
сейн, и Центр художественной гимнастики. Ког-
да начнётся строительство многофункциональ-
ной арены на 10 000 мест, детям негде будет за-
ниматься. Варианты их размещения уже есть, — 
сказал главный по спорту.

Строительство арены начнётся летом. Предсе-
датель общественного совета Геннадий Шипу-
лин считает, что пора переходить к делу:

— Сделали колоссальную работу, все доку-
менты уже готовы, деньги есть.

Он подчеркнул, что арена не чисто волейболь-
ная и уже надо думать, как обеспечить её запол-
няемость. Идеи он предложил присылать в во-
лейбольный клуб «Белогорье».

О развитии детского спорта
В этом году в области хотят объединить лю-

бительские спортивные клубы в одну структуру 
и запустить проект «Дворовой тренер». Цель — 
к 2020 году на 150 спортплощадках организо-
вать физкультурно-массовую работу. Проблема 
стоит в привлечении специалистов, которые бу-
дут этим заниматься, к тому же им надо пла-
тить зарплату.

— Российский футбольный 
союз прислал свою идею — про-
водить соревнования в летний 
период, которые охватят значи-
тельную часть детей. Мы хотим 
развивать не только футбол, но и 
другие виды спорта, чтобы дети, 
которые остались на каникулы 
дома, могли соревноваться и со-
стязаться, — отметил Сердюков.

Другой проект, который со-
бираются реализовать, — «Бел-

городчина — территория единого футбольного 
пространства». В области более 60 тыс. человек 
занимаются футболом, есть 769 команд.

— Этот огромный массив необходимо объеди-
нить, и из этого огромного количества детей мы 
сможем выбирать игроков в профессиональный 
футбол. Ещё одна цель — создание единого клуба 
болельщиков ФК «Салют». Футбол — самый мас-

МЫ ХОТИМ РАЗВИВАТЬ НЕ ТОЛЬКО 

ФУТБОЛ, НО И ДРУГИЕ ВИДЫ СПОР-

ТА, ЧТОБЫ ДЕТИ, КОТОРЫЕ ОСТАЛИСЬ 

НА КАНИКУЛЫ ДОМА, МОГЛИ СОРЕВ-

НОВАТЬСЯ И СОСТЯЗАТЬСЯ.

  КАЧЕСТВО ЖИЗНИ
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совый спорт, потом будем переходить к другим 
видам, — рассказал о планах Олег Эдуардович.

В прошлом году в области реализовали про-
екты, которые успешно работают: в 150 школах 
запустили «Шахматы в школы», создали област-
ную школьную лигу по настольному теннису, 
ввели производственную гимнастику, создали 
новую модель деятельности спортшкол, на ко-
торую перешли 30 организаций.

В 2019-м в регионе продолжат проводить со-
ревнования для людей с ограниченными воз-
можностями.

— Работаем над созданием единого инклю-
зивного пространства. Мы видим, что многие де-
ти хотят заниматься спортом. К 2020 году наша 
цель — привлечь более 1 000 детей с ограниче-
ниями по здоровью в спортивную деятельность. 
Хотим создать систему, чтобы они свободно мо-
гли заниматься спортом и творчеством, чтобы 
они были в социуме, — сказал Сердюков.

  ОБЪЯВЛЕНИЯ

Сообщение

Организатор торгов — финансовый управляющий Сотников 
Ю.В. (ИНН 312323819814, СНИЛС 026-124-800-13, член ААУ «Со-
лидарность» — Ассоциация арбитражных управляющих «Соли-
дарность» (ИНН 8604999157, ОГРН 1138600001737, 628305, Тю-
менская область, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
г. Неф теюганск, ул. Жилая, Промышленная зона Пионерная, стро-
ение 13/6), сообщает о проведении открытых торгов в форме аук-
циона с открытой формой представления предложений о цене, про-
водимого в электронной форме на сайте электронной площадки 
«Сибирская торговая площадка» (www.sibtoptrade.ru), имущест-
ва Бобрышевой Татьяны Петровны (ИНН 312320476661, СНИЛС 
101-667-859 52, 01.12.1976 года рождения, место рождения: с. Бе-
лица Беловского района Курской обл., адрес: 308004, Белгород-
ская область, г. Белгород, ул. Щорса, д. 55а, кв. 192), в отношении 
которой решением Арбитражного суда Белгородской области от 
15.11.2018 по делу № А08-4785/2018 введена про цедура реали-
зации имущества. Предмет торгов, начальная стоимость лота № 1 
(залог ПАО «ТРАНСКАПИТАЛБАНК») в сумме 5 435 645 руб. (НДС 
не предусмотрен), в том числе: жилой дом пл. 272,2 кв. м, кадастро-
вый номер 31:15:0802001:1604 (адрес: Белгородская область, Белго-
родский район, пос. Новосадовый, ул. Спортивная, д. 18) и земель-
ный участок пл. 1500 кв. м, кадастровый номер 31:15:0802001:944 
(адрес: Белгородская область, Белгородский район, пос. Новоса-
довый, участок 228). Форма торгов: открытый аукцион, форма по-
дачи предложения о цене: открытая. Задаток на участие в аукцио-
не — 10 % от начальной цены лота. Начало торгов на электронной 
площадке (www.sibtoptrade.ru): 16.05.2019 в 11ч.00м., подведение 
результатов 16.05.2019 на сайте www.sibtoptrade.ru. Шаг аукцио-
на — 5 % от начальной цены лота. Победителем торгов признаётся 
участник, предложивший максимальную цену имущества. Ознаком-
ление участников с документацией, согласование осмотра имуще-
ства, заключение договоров о задатке осуществляются по адресу: 
г. Белгород, просп. Б. Хмельницкого, д. 111, оф. 407, по предвари-
тельной записи по тел. 8-910-225-41-76, e-mail: sotnikov.au@mail.
ru в рабочие дни с 09ч.00м. до 16ч.00м. Для участия в торгах зая-
витель регистрируется на электронной площадке www.sibtoptrade.
ru, представляет организатору торгов в установленный срок заяв-
ку на участие в торгах, вносит задаток по реквизитам: получатель 
Бобрышева Т.П., сч. №  40817810930000029384, в Белгородском 
РФ АО «Россельхозбанк» (ОГРН 1027700342890, ИНН 7725114488, 
БИК 041403740, к/с 30101810200000000740). Заявки подаются по-
сле оплаты задатка в форме электронного сообщения, подписанно-
го квалифицированной электронной подписью заявителя на сайте: 
www.sibtoptrade.ru, в соответствии с Регламентом работы площад-
ки ежедневно, начиная с 09ч.00м. 01.04.2019 по 16ч.00м. 15.05.2019. 
Сведения о порядке проведения торгов, подаче заявки и докумен-
тов для участия, определения победителя, заключения договора 
купли-продажи опубликованы на Е ФРСБ http://bankrot.fedresurs.ru) 
№ 3581723 от 18.03.2019.

Извещение
о возможности ознакомления участников общей долевой  
собственности с проектом межевания земельных участков  

и необходимости его согласования

В соответствии со статьёй 131 Федерального закона от 24 июля 
2002 г. «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» 
кадастровый инженер Путивцев Константин Александрович, ОГРН 
311311602400035; 309313, Белгородская область, Ракитянский рай-
он, с. Венгеровка, ул. Центральная, д. 23, электронный адрес: special_
ko@mail.ru, тел. 8-910-329-59-42, № квалификационного аттестата 
кадастрового инженера 46-11-53, действующий согласно догово-
ру от 22 марта 2019 года по поручению заказчика — участника до-
левой собственности — Новотаволжанской территориальной ад-
министрации Шебекинского городского округа, адрес: Белгород-
ская область, Шебекинский район, с. Новая Таволжанка, ул. Харь-
ковская, д. 17а, тел. 8-960-620-53-21, извещаю участников общей 
долевой собственности на земельный участок из земель сельскохо-
зяйственного назначения общей площадью 12653391 кв. м, с када-
стровым номером 31:17:0000000:200 — для ведения сельскохозяй-
ственного производства, расположенный: Белгородская область, 
Шебекинский район, в границах земель ЗАО «Заря», о возможно-
сти ознакомления с подготовленным проектом межевания земель-
ных участков и необходимости его согласования.

Ознакомление заинтересованных лиц с указанным проектом и 
его согласование производятся в течение одного месяца с момента 
опубликования настоящего извещения по адресу: 308000, г. Бел-
город, ул. Сумская, д. 12, 1-й этаж, офис № 116.

Возражения, предусмотренные пунктом 12 статьи 131 Федераль-
ного закона от 24 июля 2002 года № 101-ФЗ «Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения», от участников долевой соб-
ственности относительно размера и местоположения границ вы-
деляемого в счёт земельных долей земельного участка прошу на-
правлять не позднее тридцати дней с даты публикации по адре-
су: 308000, г. Белгород, ул. Сумская, д. 12, 1-й этаж, офис № 116 и 
по адресу: 308010, г. Белгород, просп. Б. Хмельницкого, д. 162, в 
Управление Федеральной службы государственной регистрации, 
ка дастра и картографии по Белгородской области. 
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В областном управлении молодёжной поли-
тики объявили грантовый конкурс.

Сумма гранта составит 1 млн 450 тыс. рублей. Участниками кон-
курса могут стать общественные организации, зарегистрированные 
не позднее полугода назад и ведущие в области общественно полез-
ную деятельность. Для этого нужно подать проект по одному из пяти 
направлений, предоставить копию устава, информацию об организа-
ции, карту конкурсного проекта. Заявки принимаются до 15 апреля в 
отделе духовно-нравственного и патриотического воспитания молодё-
жи областного ЦМИ. Подробная информация — на официальном сай-
те управления молодёжной политики.

  ДЕРЗАЙ!
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  БЕЗОПАСНОСТЬ  НАША ИСТОРИЯ

Анна КУЩЕНКО

Один из братьев выбрал путь церковно-
го служения, участвовал в походе в Пер-
сию и в Гражданской войне. Другой был та-
лантливым живописцем, чьё имя после смер-
ти на многие годы незаслуженно забыли.

Земский учитель
Митрофан и Иоанн Фёдоровы родились в 

Острогожском уезде, в семье сельского свя-
щенника. После смерти отца мать осталась с 
восемью детьми на руках, но каждому дала ду-
ховное образование. Трое из четырёх сыновей 
выбрали священнический путь, но Митрофан 
после Воронежской семинарии отправляется 
в слободу Ровеньки — работать земским учи-
телем. «Здесь в ежедневных занятиях с нату-
ры учился живописи», — рассказывает он в ав-
тобиографии.

Внучатая племянница Фёдоровых Марина 
Шендерова, решив написать книгу о художни-
ке, в 2013 году связалась с Ровеньским краевед-
ческим музеем. Там данных о жизни Фёдорова 
не сохранилось, но сотрудник музея Людми-
ла Алейник и краевед Василий Бражников 
предположили: учительствовал Митрофан Се-
мёнович в центральной земской школе. Сейчас 
в этом здании налоговая инспекция.

Сохранились письма Фёдорова этого перио-
да (1891–94 годы) художнику Льву Соловьёву, 
с которым он познакомился во время учёбы в 
Воронеже.

«Дорогой Лев Григорьевич! — пишет Митро-
фан Фёдоров. — Не пришлось мне писать до сих 
пор потому, что всецело я был занят своими 
обязанностями по школе. Моя личная жизнь 
на всё это время как бы прекратилась. Шко-
ла была в беспорядке. Книг земство не высы-
лало. Читать было нечего. Теперь было нача-
ло дело немного налаживаться. Хлопцы, совер-
шенно отвыкшие от книги за лето, теперь на-
чинают разбирать слова. Но тут подскочило 
новое не удовольствие. Сегодня для всей школы 
прислали таких книг для чтения, что у меня 
опустились руки, и я теперь не знаю: что мне 
делать и думать? Всё про Петербург, да про 
дворцы, да про монастыри, да про военные по-
двиги. Из деревенской жизни и для деревенской 
жизни — ничего».

Он рассказывает о своих занятиях живопи-
сью и отмечает, что работает с большой радо-
стью на душе. Фёдоров находит себе компанию 
для художественных занятий. Марина Шенде-
рова предполагает, что это мог быть первый ро-
ман Митрофана Семёновича. Сам он пишет об 
этом так:

«Недавно тут начала учиться рисованию од-
на дама: акушерка. Затеяли мы для этого де-
лать из гипса маски. Но приёмов не знаем, и у 
нас дело идёт плохо. Теперь мы выписываем из 
Острогожска гипсу. А Вы, Лев Григорьевич, хоть 
хорошенько расскажите нам: как нужно де-
лать; главное: чем смазывать лицо и гипс, что-
бы лучше отставало. Рисование этой госпожи 
пошло хорошо. Она ещё в Петербурге ходила к 
Штиглицу. Теперь мы работаем понемногу с на-
туры. И она торжествует».

Работая в Ровеньках, Митрофан посещает Мо-
скву и Петербург, желая познакомиться с куль-
турной жизнью столиц и определиться со сво-
им призванием.

В 1894 году он приезжает на приёмный экза-
мен в Императорскую Академию художеств. Его 
принимают, а газеты замечают незаурядность ра-
бот молодого художника.

Восточные приключения
Брат Митрофана Фёдорова Иоанн начинает 

дьяконом в храме села Ясенки. А через пять 
лет он становится священником и настояте-
лем храма в селе Плюхино Коротоякского уе-
зда (сейчас Красногвардейский район). Тогда 
ему было 28 лет. Был отец Иоанн человеком 
мягким, добрым и приятным в общении. Слу-
жить ему довелось в деревянной Покровской 
церкви, построенной в XVIII веке. Село насчи-
тывало чуть меньше тысячи жителей. Возмож-
но, отец Иоанн и дальше бы жил размеренной 
жизнью сельского батюшки, если бы не овдо-
вел. После смерти жены и пяти лет служения 
он покидает Плюхино, но позже ему было су-
ждено ещё раз вернуться в наш край.

Отец Иоанн выбирает суровый и опасный 
путь военного священника. В императорской 
армии эта должность включала множество обя-
занностей. Надо было духовно окормлять вои-
нов, а ещё — перевязывать раны, извещать род-
ственников о смерти солдат, заведовать выно-
сом раненых и убитых с поля боя, заводить по-
ходные библиотеки, организовывать общест-
ва помощи семьям погибших и покалеченных 
солдат.

Иоанн Фёдоров прибывает в Кушку. Эта кре-
пость в Средней Азии находилась на юге совре-
менного Туркменистана, здесь сходились гра-
ницы Афганистана, России и Персии. Через три 
года отец Иоанн в связи с состоянием здоровья 
просит перевести его в 1-й Черноморский полк 
Кубанского казачьего войска (Джелал-Оглы, се-
годня армянский город Степанаван). Здесь про-
ходил путь из Персии и Турции в Россию. В 1908 
году кочевые племена Персии (шахсеваны) начи-
нают выступать против правящей шахской дина-
стии Каджаров. Россия, поддержав последнюю, 
создаёт экспедиционные казачьи отряды каза-
ков. Отец Иоанн в качестве священника в Арде-
бильском отряде участвует в походе в Персию. 
Отряд помог в отражении набегов кочевников. 
В 1912 году шахсеваны дают клятву не подни-
мать оружие против русских. А отец Иоанн по-
сле пятилетней службы в Закавказье отправля-
ется на Черноморский флот — крейсер «Память 
Меркурия».

«Был во всех боевых походах на крейсере «Па-
мять Меркурия» во время Великой войны. Участ-
вовал во всех сражениях этого корабля, ревност-
но исполнял обязанности пастыря, во время боя 
оказывал помощь раненым. Во время сражения 
под Констанцею был контужен в голову взры-
вом бомбы с гидроаэроплана. Боевых походов 
на крейсере совершил 180 000 морских миль», —  
писал о себе отец Иоанн.

Разные пути
В 1918 году армейские священники оказа-

лись не у дел. Иоанн Фёдоров начинает слу-
жить в храме Козьмы и Дамиана в селе Хмеле-
вец (сейчас это Валуйский городской округ). 
В деревянной церкви, которая до наших дней 
не сохранилась, находилась икона святой вели-
комученицы Параскевы Пятницы. Перед ней 
не раз совершались чудеса, исцелялись люди. 
Крестный ход к месту явления иконы собирал 
жителей не только Хмелевца, но и соседних 
сёл. Но уже в 1919 году дом отца Иоанна раз-
громили большевики. После этого он вливает-
ся в Добровольческую армию, во 2-й имени ге-
нерала Маркова полк. Его формировали в ав-
густе 1919 года в Харькове и частично в Белго-
роде. Он вошёл в состав Марковской пехотной 
дивизии, а позднее в 1-й армейский Доброволь-
ческий корпус. В 1920 году вместе с проиграв-
шей белой армией отец Иоанн эвакуируется из 
Крыма и прибывает в Сербию: служит при го-
спиталях, а потом отправляется в сельский при-
ход — священников в этой стране в то время 
катастрофически не хватало. С 1929 года Иоанн 
Фёдоров преподавал Закон Божий в Донском 
кадетском корпусе, эвакуировавшемся из Но-
вороссийска. Умер батюшка в 1940 году и был 
похоронен в Сербии.

А Митрофан Фёдоров, ступив на художествен-
ную стезю, прожил насыщенную жизнь: рисовал 
и участвовал в выставках, преподавал. Три яркие 
любовные истории, поездки в Европу, встречи с 
выдающимися людьми... Для всего этого нашлось 
место в его судьбе. Жизнь художника оборвалась 
в блокадном Ленинграде в 1941 году. До наших 
дней сохранилась 51 работа Фёдорова. Пять по-
лотен находится в Третьяковской галерее.

Алексей СТОПИЧЕВ

Неизвестные рассылают элек-
тронные письма, где говорится 
о перерасчёте за жилищно-ком-
мунальные услуги и причитаю-
щихся в связи с этим деньгах.

О новых уловках мошенников 
стало известно от одного из белго-
родцев. На электронную почту ему 
поступило письмо, где было указа-
но, что в связи со сменой управля-
ющей компании ему пересчитали 
стоимость услуг: «В связи со сме-
ной управляющей компании была 
обновлена стоимость бытовых 
услуг за третий квартал 2018. Под 
перерасчёт попала стоимость го-
рячего водоснабжения и тариф на 
оплату общедомовых нужд. По пе-
ресчёту департаментом финан-
сов было произведено начисление 
112 401 руб. в вашу пользу. Пожалуй-
ста, ознакомьтесь с информацией о 
начислении по ссылке.

С уважением, департамент 
ЦНИС

Обратите внимание! В связи с 
участившимися случаями мошен-
ничества, просьба не относиться 
легкомысленно к электронной по-
чте! Мы НИ ПРИ КАКИХ ОБСТОЯ-
ТЕЛЬСТВАХ не посылаем докумен-
ты по почте».

Насторожило белгородца только 
одно обстоятельство: в письме бы-
ло указано, что перерасчёт состав-
лен по горячему водоснабжению, 
а в квартирах их дома установлены 
индивидуальные водонагреватели.

Но в Белгородской области не су-
ществует упомянутого в письме де-
партамента ЦНИС, да и департамент 
финансов не производит перерасчёт 
коммунальных платежей.

— В случае изменения установ-
ленных тарифов на коммунальные 
платежи в обязательном порядке из-
даётся приказ комиссии по государ-
ственному регулированию цен и та-
рифов Белгородской области, кото-
рый размещают на сайтах комиссии, 
правительства региона и в СМИ не 
менее чем за один месяц до наступ-
ления события. Порядок расчётов за 
общедомовые нужды утверждает-
ся на общем собрании жильцов, — 

пояснили в областном департамен-
те ЖКХ.

Кроме того, даже если выявят пе-
реплату, никаких денег потребите-
лям не возвращают. Переплата за 
коммунальные услуги указывается 
в платёжке и идёт в счёт погашения 
будущих платежей.

В департаменте ЖКХ поясни-
ли, что все предприятия жилищно-
коммунального хозяйства прово-
дят изменения исключительно че-
рез платёжный документ, без пере-
направления по каким-либо интер-
нет-ссылкам.

— Делать рассылку на электрон-
ные адреса мы не имеем права, так 
как у нас нет базы данных этих адре-
сов, также действует закон о защи-
те персональных данных. Нам неиз-
вестно о существовании департа-
мента ЦНИС. Актуальная информа-
ция о действующих госструктурах 
содержится на официальном сайте 
губернатора и правительства Белго-
родской области и доступна каждо-
му обратившемуся. Мы призываем 
белгородцев не верить подобным 
письмам. Ещё раз обращаем внима-
ние на то, что основанием для опла-
ты за услуги ЖКХ является исключи-
тельно платёжный документ. Если 
перерасчёт происходит, то он обя-
зательно отображается в официаль-
ных квитанциях об оплате. Если у вас 
имеются какие-то сомнения о пере-
расчёте, вам нужно обратиться в 
свою управляющую компанию, к по-
ставщикам услуг или в управление 
государственного жилищного над-
зора по Белгородской области, —  
пояснили в департаменте ЖКХ.

Прокомментировали ситуацию с 
сомнительной рассылкой и в УМВД 
по Белгородской области.

— В связи с этой рассылкой нам 
заявлений от граждан пока не по-
ступало, потому трудно сказать, ка-
ким образом может работать дан-
ная схема. Однако в связи с уча-
стившимися случаями мошенни-
чества в Интернете просим бел-
городцев быть предельно внима-
тельными и критически относить-
ся к любой информации, связанной 
с материальными выплатами, —  
пояснил начальник пресс-службы 
Алексей Гончарук.

Алексей СТОПИЧЕВ

Выигравший суд мужчина —  
один из пострадавших от 
автосалона «Автопремиум31» 
на улице Почтовой в Белгороде.

Расследование уголовного де-
ла по ст. «Мошенничество» нача-
лось в январе 2019-го. Автосалон 
за комиссионное вознаграждение 
оказывал белгородцам посредниче-
ские услуги по продаже автотран-
спорта. Но в итоге ни денег, ни ма-
шин многие так и не увидели.

Обманутыми оказались больше 
100 белгородцев. Ущерб от махина-
ций составил около 50 млн рублей. 
Трое работников салона, в том чи-
сле директор, были объявлены в фе-
деральный розыск. В самом автоса-
лоне нашли 14 авто, 2 мотоцикла и 
скутер, которые вернули владель-
цам. Остальные транспортные сред-
ства следствие разыскивало.

Один из потерпевших обратил-
ся в суд с требованиями к ООО «Ав-
топремиум31» о защите нарушен-
ных прав, компенсации морального 
вреда, штрафа, взыскании процен-
тов за пользование чужими денеж-
ными средствами. Автосалон по-
обещал ему продать автомобиль за 
1,1 млн рублей, но ни денег, ни сво-
его авто мужчина больше не увидел.

В суде выяснилось, что работ-
ники автосалона сразу же наруши-
ли договор, так как продали авто на 
150 тыс. дешевле без согласования 
с собственником — за 950 тыс. руб-
лей. Но и эти деньги он не получил.

На суде представитель ООО 
«Автопремиум31» пытался объя-
снить, что автосалон не смог отдать 
деньги бывшему владельцу в связи 
с «чрезвычайными и непредвиден-
ными обстоятельствами — действи-
ями правоохранительных органов, 
связанных с возбуждением уголов-
ного дела».

Однако Октябрьский районный 
суд посчитал эти доказательства не-
обоснованными. В пользу истца с 
автосалона взыскали 1 млн 709 тыс. 
575 рублей, сообщили в пресс-служ-
бе суда. Туда входит стоимость ав-
томобиля, компенсация морального 
вреда, штраф и проценты за исполь-
зование чужими денежными сред-
ствами. Решение в законную силу 
пока не вступило.

В пресс-службе суда сообщили, 
что других исковых заявлений от 
потерпевших по этому делу боль-
ше не было.

Но суд установил, что недав-
но следователь, ведущий уголов-
ное дело, обратился в суд за санк-
цией на арест около 60 найден-
ных авто.

Хлопцы начинают 
разбирать слова...

  ЗАКОН И ПОРЯДОК

Вернули  
с процентами

Расчёт  
на перерасчёт

Анна БЕССОНОВА

В райотделе архитектуры 
определили видовой состав 
и порядок высадки сажен-
цев вдоль трасс. Специалисты 
учитывали сочетание расте-
ний между собой в разное вре-
мя года по форме и окраске.

Вдоль дороги Крым — Ивня — 
Ракитное зелёные насаждения вы-

садят на протяжении 16,6 км. Озе-
ленят и 3 км трассы Ракитное — 
Драгунка — Выезжее. На 2019-
2020 годы наметили капремонт 22 
км дороги Крым — Верхопенье —  
Ивня. Весной и осенью следую-
щего года там тоже высадят са-
женцы. Также в районе обещают 
уделять особое внимание озеле-
нению территорий воинских па-
мятников и храмов с использова-
нием сирени. 

  БЛАГОУСТРОЙСТВО

Для красоты  
и защиты

 Картина 
Митрофана 
Фёдорова 
«Обстрел 
революционной 
демонстрации 
с колокольни 
Троицкого 
собора в фев-
рале 1917 года» 
выставлена 
в Государст-
венном музее 
истории и ре-
лигии в Санкт-
Петербурге

Крейсер  
«Память  
Меркурия» 

Митрофан 
Фёдоров 
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Зарядка Ильича

Нелля КАЛИЕВА

Садово-огородный сезон Владимир Рябых за-
кончил в ноябре обрезкой плодовых де ревьев. 
Правда, в декабре выходил в сад: выдолбил в 
мёрзлой земле лунку, да и закатал в неё грец-
кий орех. Весной проклюнется росточек.

— Соседи в окно увидели, что зимой в земле 
копаюсь, да и покрутили, наверное, у виска, — 
смеётся Владимир Ильич.

Впрочем, в Сетище его все знают, называют 
попросту Ильичом. А вот за пределами родного 
села не раз, наверное, в сторону садовода крути-
ли пальцем у виска. Ведь правда странно: разве 
можно в наше прагматичное время добро зада-
ром раздавать? А Ильич раздаёт урожай и са-
женцы. Вернее — дарит.

Как у Михалыча
Переобувшись в хозяйские галоши, следую в 

сад за Владимиром Ильичом. Снег едва сошёл, 
оттаявшая земля комьями прилипает к обувке. 
И только успеваю вертеть головой среди голых 
пока деревьев и кустарников.

— Здесь у меня абрикос, яблоня, груша, айва, 
вишня, черешня, ежемалина, йошта — гибрид 
чёрной смородины и крыжовника, — перечис-
ляет хозяин.

По-настоящему садоводством Рябых увлёкся 
лет семь-восемь назад.

— В Новосолдатке посмотрел у Михалыча, 
он на 10 лет старше меня, — у него на участ-
ке всё красиво. А у меня что, руки не такие? И 
затравился (увлёкся. — Прим. авт.) я этим де-
лом! — говорит Ильич и добавляет, лукаво при-
щурившись: — Земли, правда, у меня немно-
го — 51 сот ка.

На этом «небольшом» участке управляется 
пенсионер Рябых по большей части сам. Жена 
Татьяна Николаевна, учитель местной школы, 
помогает после работы — она главная по заго-
товкам урожая на зиму. Дочка-школьница Али-
на тоже старается помочь, и ей — первая слад-
кая ягода.

Главное правило
До всех премудростей до-

ходил садовод своим умом — 
всё-таки начинал когда-то 
учиться на агронома. С таки-
ми же любителями, как и сам, 
советуется. А вообще, считает, 
садовую науку можно пости-
гать всю жизнь. Вот, например, 

Татьяна СОБОЛЕВА

С 1 сентября 2018 года в 
детские сады страны воз-
вращаются ясли. По данным 
Министерства образования 
и науки РФ, вопрос с места-
ми в садиках для малышей 
3-7 лет прак тически решён. 
На повестке дня — новая за-
дача: обеспечить местами в 
яслях детей, которым не ис-
полнилось трёх лет. Вре-
мя, определённое прези-
дентом для достижения це-
ли, — не позднее 2021 го-
да. Согласно прогнозу упо-
мянутого Министерства ка-
ждой второй российской се-
мье придётся какое-то вре-
мя ждать своей очереди.

Одним словом — 
самостоятельные!

Детсаду «Капелька», что в се-
ле Красное, — почти три десят-
ка лет. Воспитатели здесь — с 
опытом работы, в профессии — 
по призванию. Когда они гово-
рят о важной роли яслей, не при-
слушаться к ним нельзя. А они 
уверены, что ребёнку мама, ко-
нечно, нужна, но в полтора го-
да, когда малыш уже сам ходит 
и справляется с ложкой, в садике 
ему будет комфортно. Да и ма-
ме, наверное, тоже не стоит те-
рять квалификацию и выпадать 
из жизни. Это важный резон.

Заведующая детсадом Ирина 
Ярцева говорит:

— Сужу по своим многолет-
ним наблюдениям. Малыши, ко-
торые приходят к нам в три го-
да, часто не приучены к гор-
шку — они в памперсах; привы-
кли к перетёртой пище из блен-
дера и прожевать даже картош-
ку для них целая проблема. А без 
твёрдой пищи у ребят не разви-
вается артикуляционный аппа-
рат, и потому не исключены ло-
гопедические проблемы.

А малыши из группы «Кро-
ха» (кому нет трёх годиков) са-
ми рассаживаются за обеденны-
ми столами, орудуют ложками. 
Малыши и руки приучены мыть, 
и кроватки свои знают — одним 
словом, самостоятельные!

И счастливая Коза
В саду осуществляют не толь-

ко уход и присмотр. Образова-
тельная программа — такая же 
обязательная составляющая 
часть работы детского учрежде-
ния. И тут уж родителям точно 
не по силам состязаться с вос-
питателями. Даже в группе трёх-
летних малышей «Карапуз» есть 
и музыкальные занятия, и уро-

ки рисования. Мамам, когда они 
приходят за детьми, только и 
остаётся, что восхищаться по-
делками своих чад: вот карапу-
зы вылепили из пластилина са-
молётики, а вот небо нарисова-
ли — оно, конечно, больше похо-
же на бесформенное пятно, чем 
на небо, и тем не менее: это ведь 
самые первые работы маленьких 
художников!

Сейчас в «Капельке» полным 
ходом идёт репетиция мюзикла 
«Кошкин дом».

— Я буду Козой, — хвалится 
Сонечка ролью, которую полу-
чила, и радостно добавляет: — 
А Гоша будет Козлом!

Дети, бывает, чуть недоволь-
ны только тогда, когда их заби-
рают домой. «Мама, почему ты 
так рано за мной пришла? Я не 
доиграла», — сердятся они.

Дальновидность победила
Современный садик — это и 

игровая, и спальня, и столовая 
на одной площадке. Как комна-
та-студия. Трансформируй под 
насущные задачи! Красненская 
«Капелька» в этом смысле — 
доб ротная, полноценная квар-
тира: в каждой группе спальня, 
столовая, игровая комната. И 
для занятий: вот буквы на маг-
нитиках, чтобы учиться читать, 
вот шахматы... Лук ровными ря-
дами растёт на подоконнике — 
у каждого малыша свой огород.

И самое главное: ясельные 
группы в «Капельке» были всег-
да. Даже когда в 90-е годы по 
стране прокатилась ударная 
волна их ликвидации. По причи-
не малой наполняемости, низкой 
в то время рождаемости. Стро-
ился «рынок», и с тем, что бы-
ло «нерентабельно», не цере-
монились.

Удивительно, но в «Капельке» 
«Кроху» сохранили. Отстояли.

— Хватило характера, — улы-
бается сегодня Ирина Ярцева. 

И медсестру в штате сада уда-
лось оставить — это факт, о ко-
тором здесь тоже говорят с гор-
достью.

Всего в этом детском до-
школьном учреждении восемь 
групп, в том числе логопедиче-
ская. Сад в селе Красное один, и 
в нём более 150 воспитанников. 
Интересно и то, что 97 % ребят 
приходят в школу именно из са-
да, на долю «домашних» детей 
остаётся очень скромная цифра.

Родительская плата за пре-
бывание ребёнка в саду до по-
следнего времени сохранялась 
на уровне 1 600 рублей, но то 
развитие, которое дети здесь 
получают, в денежных знаках 
не оценить.

персик вымучил Ильича: из 20 саженцев при-
жились три, остальные вымерзли.

— Мне подсказали — надо районированные 
сорта брать, адаптированные к нашему клима-
ту, — делится он знаниями.

Или взять фундук: привезли Ильичу из Днеп-
ропетровска саженец в три почки, так он пять 
лет в земле просидел как тычка.

— Я уже решил: ещё год посмотрю и выки-
ну, — вспоминает садовод. — То ли он испугал-
ся — за два сезона разросся, уже и пригоршню 
орехов с него собрал.

Но главное правило Владимир Рябых уяснил 
ещё с детства, которое прошло тут же, в Сетище:

— Любая культура любит уход. Идёшь, ви-
дишь веточку сухую — убери, пырей где-то про-
клюнулся — сорви.

Виноград — как три коровы
Нынче он вышел в сад в середине февраля: 

обрезать деревья, которые не успел осенью. Но 
эти хлопоты — словно разминка. Вот проснётся 
виноград — пойдёт настоящая работа!

— За виноградом ухаживать — легче трёх 
коров держать, — смеётся Ильич.

Но вряд ли садовод пойдёт на такой обмен: 
хоть и говорит, что все культуры одинаково лю-
бимы (чтоб никакую не обидеть), а всё-таки к 
винограду у него особые чувства. И если дере-
вьям и кустарникам он счёт не ведёт, то здесь 
знает точно: 120 корней на 12 сотках. В прош-
лом сезоне собрал 350 кг спелых гроздьев (не 
меньше половины раздарил), в нынешнем меч-
тает выйти на 500 кг, если погода не подкачает. 
За себя он ручается.

— Осенью 12 дней в саду жил: каждую ло-
зу аккуратно обрезал, сложил, верёвочкой за-
крутил, сверху укрывным материалом ещё раз 
укрутил, канавку перед этим вырыл, лозу уло-
жил, канавку закопал, — посвящает Ильич в 
тонкости работы с виноградом. — И сказал: 
встретимся, живы будем, весной... Если не укры-
вать — земля прилипает к лозе, она начинает 
плесневеть.

Уже сегодня график работ у садовода расписан:
— Весной дождусь, когда по ночам устано-

вится плюсовая температура, 
открою виноград не спеша. 
Чуть подсохнет земля, при-
вяжу к шпалере веточки. Тут 
оперативно надо успеть, дня за 
три. Почка проснётся — про-
рыхлю, прополю. Пойдут ли-
сточки — посмотрю, чтоб с од-
ной почки не было две завязи. 

Побочную удаляю. Иначе получатся такие за-
росли! И урожай никакой, и мучнистая роса на-
падает. Летом буду пасынки удалять.

Зато поливать не надо. У винограда, поясня-
ет Ильич, корни двухъярусные: он и у соседа, 
когда надо, влагу достанет. А если поливать — 
ягоды теряют сладость.

На здоровье!
Что-то из саженцев покупал в питомнике, 

как, например, японский сорт «кёхо», с которо-
го ждёт этим летом первую гроздь. А чаще их 
садоводу дарили, так и собралось 28 сортов: от 
«памяти Негруля» до «аксайского кишмиша». Те-
перь Ильич сам саженцами делится, не только 
с земляками, но и с садоводами из других обла-
стей. В прошлом году, говорит, 270 корней вино-
града подарил, уже выращенных, с которых нын-
че можно получить контрольную гроздь.

Как-то по случаю привезли ему подарок из 
Италии — что-то скрученное в пакете, похожее 
на фарш.

— Я закинул его в морозилку, — улыбается 
Ильич. — Потом думаю, дай посмотрю, оказа-
лось — корни клубники! Стопроцентная всхо-
жесть, и ягоды — одна к одной!

Килограммов 150 клубники разошлось по со-
седям-знакомым прошлым летом. Зажмурива-
юсь, представляю спелые ароматные ягоды и 
недоумеваю вслух:

— Почему вы дарите, если можно самим 
съесть?

— Её у меня пять соток, — смеётся садо-
вод. — Мы и поели, и на зиму закрутили-замо-
розили, а остальное куда девать?

Клубнику Ильич тоже не поливает — ради 
сладости ягод.

— Засыхает корень — убираю, подсаживаю 
ещё, — поясняет он. — Осенью, понятно, уси-
ки обстригаю. Сейчас участок с клубникой пе-
рекопал, чеснок на её месте будет, а потом за-
ново ягоду посажу.

Сколько хлопот! Но у Ильича свой взгляд:
— Для меня это физзарядка. Час поработал с 

утра, пошёл отдохнул — двор подмёл, навоз по-
кидал, розы прополол. Когда труд разнообраз-
ный — человек отдыхает. Никто не хочет рабо-
тать, вот в чём дело. Получается, я дарю сажен-
цы, будто навязываю — пожалуйста, возьмите, 
ведь жалко красоту такую выбрасывать. Ну, от-
вечают, если бы ты ещё посадил...

В этом году Владимир Ильич думает ещё 
штук 350 саженцев винограда подарить. Пусть 
народ к физзарядке приобщается. И урожаем 
угостит всех желающих. На здоровье!

ДО ВСЕХ ПРЕМУДРОСТЕЙ ДОХОДИЛ 

САДОВОД СВОИМ УМОМ — ВСЁ-ТА-

КИ НАЧИНАЛ КОГДА-ТО УЧИТЬСЯ  

НА АГРОНОМА.

  CВОЯ ЗЕМЛЯ   ОПЫТ

Крохи 
и карапузы

 Дочка-школь-
ница Алина 
тоже стара-
ется помочь, 
и ей — первая 
сладкая ягода

  ИНИЦИАТИВА

Летопись Галины Поповой
Анна ЗОЛОТАРЁВА

Галина Попова пишет биогра-
фии своих земляков. С каранда-
шом и блокнотом ходит по до-
мам и записывает, потом на-
бирает на компьютере. В пер-
сональных папках — фотогра-
фии и истории жизни одно-
сельчан, живших и живущих в 
Ураково, уехавших из села.

Галина Николаевна — местная, окон-
чила тут школу, рано вышла замуж за од-
ноклассника, родила трёх девчонок. Би-
блиотечному делу отдала 42 года. За это 
время посетитель здорово изменился: 
сейчас за книгами приходят пенсионе-
ры, а раньше ребятня прибегала.

Идея собирать истории судеб зем-
ляков пришла лет 30 назад. Началось 
всё с задания руководства подготовить 
информацию о селе. В помощь и архи-
вы, и старые подшивки районной газе-
ты, однако самым ценным и любопыт-
ным источником оказались долгожите-
ли Ураково — люди с алмазной памятью.

— Первые мои рассказчики — Мит-
рофан Иванович Рыжих, 40 лет отрабо-
тал директором школы, ветеран Вели-
кой Отечественной, был в плену, парти-
занил, и Леонид Иванович Попов, быв-
ший пастух, агроном, секретарь партий-
ной организации, поэт, — говорит Гали-

на Николаевна. — Чем больше беседо-
вали, тем больше узнавала о них самих. 
Подумала, почему бы не записывать их 
истории жизни. Замечательные были 
люди, обоих уже нет.

Попова лично знала и написала био-
графию звёздного, в прямом и перенос-
ном смысле, земляка — Григория Пожи-
даева, который был знаком с Юрием Га-
гариным, в Звёздном городке их семьи 
жили на одной лестничной площадке. 
С 1969-го по 1982-й Григорий Иванович 
служил в Научно-исследовательском ис-
пытательном центре подготовки космо-
навтов, после преподавал в московской 
Военно-политической академии. Под-
полковник в отставке, почётный радист 
СССР приезжал на родину каждый год, 
пока не ушёл из жизни.

— Информация собирается по крупи-
цам, потому что одни наши люди счита-
ют, что нескромно говорить о себе. Дру-

гие — что они как все, ничем не выделя-
ются. А третьи, как мои родители, гово-
рят: незачем ворошить прошлое. Я дол-
го не знала, что мой дед был репресси-
рован, — сообщает Попова.

С другим односельчанином — Васили-
ем Денисовым, жившим в Одессе, — у би-
блиотекаря завязалась многолетняя пе-
реписка. Она сообщала ему сельские но-
вости, а Василий Михайлович, давно ото-
рвавшись от дома, расчувствовавшись, 
что его помнят на родине, присылал про-
странные письма, альбомы с личными фо-
тографиями, покорёженные куски от сби-
тых американских вертолётов во Вьетнаме 
и личные вещи в дар библиотеке.

Его биография могла бы стать сю-
жетом для фильма о том, как учитель 
начальных классов крошечной дере-
венской школы, прошедший войну, по-
сле Победы остаётся в армии и делает 
блестящую военную карьеру. А потом 

опять приходит в педагогику, но уже в 
качестве научного сотрудника академии 
радио локации, заместителя декана фа-
культета иностранных военнослужащих.

В 1969–1972 годах Денисов воюет с аме-
риканцами во Вьетнаме. По возвращении в 
Одессу работает советником-консультан-
том Центра противовоздушной обороны 
и заместителем начальника военного уни-
верситета, занимается подготовкой ино-
странных студентов-офицеров. Последняя 
его должность — директор Одесского на-
родного института человека.

— Вот такие интересные люди. И та-
ких много. Может, не очень знаменитые, 
но уж точно особенные. У меня иногда 
спрашивают: «Зачем тебе это надо?» Я 
удивляюсь. Неужели не интересно уз-
нать, кто жил в твоём селе, на этой ули-
це, кто эти люди? А я каждый раз восхи-
щаюсь, узнав новое о земляках, — гово-
рит Галина Попова.В
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